

Escala Crítica/Columna diaria

*Concluye Morena inscripción de precandidatos; PRD, adelantado *El destino de los votos nacionales se juega a nivel de localidades

*Fallece el escritor Víctor Gerardo Grajeda, en plena madurez

Víctor M. Sámano Labastida

LAS VOTACIONES de junio próximo serán para definir proyectos nacionales, pero también serán comicios notoriamente locales. Mientras a los estrategas de las coaliciones en el poder y en la oposición buscarán la mayoría de las diputaciones federales, para el ciudadano de a pie importa más la elección de las autoridades municipales, más cercanas a su quehacer y padecer cotidiano.

Es cierto que poco se hace en las comunidades sin el respaldo del gobierno federal y de los gobiernos estatales, pero la gente común juzga lo más inmediato. Aunque los presupuestos estén centralizados crecientemente.

En el país estarán en competencia mil 926 ayuntamientos y juntas municipales, que junto a las 15 gubernaturas, marcarán en buena medida el resultado de las votaciones. Sin ignorar, por supuesto, el facto AMLO.

UNA LARGA ESPERA

AYER cerró la convocatoria de Morena para la inscripción de los aspirantes a las 17 alcaldías de Tabasco, y puso como límite un máximo de cuatro precandidatos por demarcación. Los nombres de los seleccionados se conocerán a más tardar el 6 de abril. El plazo de quienes pretenden competir por las diputaciones locales vence el 14 de febrero.

Quizá hoy sepamos el nombre de la mayoría de los inscritos para las alcaldías; pero no será por la vía oficial de Morena, ya que sólo dará a conocer los registros aprobados. Los partidos juegan con los tiempos y con la secrecía, aprovechando las limitaciones impuestas por las autoridades electorales. Sólo nos enteraremos por filtraciones o por el anuncio de los propios interesados quienes, además, deben hacerlo con extremo cuidado para no ser acusados de “campañas anticipadas”.

El Partido Revolucionario Institucional (PRI), que ya había dado una fecha para el “pre registro”

de sus aspirantes a las alcaldías y diputaciones locales –finales de enero-, decidió posponerlo para el 14 de febrero, de manera que coincide con el plazo de Morena. El argumento del tricolor es que buscó empatar su agenda con la de su aliado, el PAN.

El Partido de la Revolución Democrática (PRD), que lleva sus propios abanderados –hasta ahora-, tiene prácticamente definidos a todos sus aspirantes, menos el de Centro. Aunque será hasta el 13 de febrero cuando el Consejo partidista del sol azteca elegirá entre los inscritos, quienes a su vez esperarán el aval de sus dirigencias estatal y nacional. De alguna manera las fechas coinciden con Morena y PRI, pero los solaztequistas van adelantados porque ya estarían registrando candidatos.

Otra diferencia en el caso del PRD es que este partido hizo pública la llamada tabla paritaria, esto es el reparto por género de acuerdo a los lineamientos del INE y IEPCT; lo que no ha sucedido ni en el PRI ni en Morena.

CANDIDATOS, MÁS QUE PARTIDOS

MENCIONO a estas tres formaciones políticas porque son las que tienen mayor estructura partidista y recursos; aunque habrá que recordar que en el proceso de 2018 hubo algunas sorpresas, a pesar de la avasallante presencia de López Obrador en Tabasco. Así, por ejemplo, el PAN logró ganar una alcaldía lo mismo que el PVEM, lo que no sucedió con el tricolor que se quedó en ceros. Pero también otros partidos que en el papel no figuraban lograron colocarse en niveles competitivos gracias a sus candidatos.

Este fue el caso del PES (Encuentro Social), en un municipio donde aunque quedó en tercer lugar superó al PRI y al PAN, en Centla. El PES, como usted sabe, perdió su registro local y nacional; otro caso fue el de Nueva Alianza (Panal), que en Jonuta se colocó en segundo lugar, por arriba de Morena y muy adelante del PRI...pero en el resto del estado no figuró. Perdió su registro.

Lo sucedido con Panal es sobre todo una muestra de la importancia del candidato ya que su estructura partidista ha sido poco eficaz; por lo que respecta al PES, si bien no se descarta el valor que para su presencia en unos tres municipios tuvo la selección de candidatos, jugó mucho a su favor la alianza con López Obrador.

En otra colaboración revisaremos el comportamiento electoral de los ciudadanos y los partidos en Tabasco a nivel de municipios en el 2018, aunque resulta evidente que en estos comicios las circunstancias son diferentes...aunque con factores que no deben ignorarse, como cuál es el partido en el poder.

Pero así como a la población históricamente le interesa más quién sea su presidente municipal que algún otro cargo, en el nivel de los ayuntamientos para las cuentas de los partidos importa mucho la suma total de votos. De esta manera enfocan sus recursos a las mayores concentraciones de electores potenciales.

Escrito por Editor

Lunes, 08 de Febrero de 2021 00:12 -

Le mencioné la importancia estratégica para Morena de dos demarcaciones: Centro y Paraíso, por su peso político y económico en el proyecto de López Obrador. Para todos los partidos, por su importancia demográfica (hay más electores), destacan: Centro, Cárdenas, Comalcalco, Huimanguillo y Macuspana. De ahí el interés que han despertado las candidaturas para estas plazas.

AL MARGEN

SON TIEMPOS de duelo. La pandemia arrebató a las familias y comunidades no sólo de la cotidianidad sino de muchos seres queridos, apreciados; algunos, como el escritor Víctor Gerardo Grajeda Vargas, cuya obra mucho tenía que aportar y ser valorada. Poeta y narrador nacido en Huachinango, Puebla, en 1958, desarrolló la mayor parte de su actividad en Tabasco. Víctor Gerardo falleció ayer y su deceso causó conmoción en los círculos literarios. Lo recuerdo con afecto; agradezco que junto a Pável Santa Rosa me hayan invitado a presentar su obra conjunta “Samantha, la niña que escucha el mar” durante las Jornadas Pellicerianas del 2019, en Villahermosa. Escribió Grajeda: “soy ese rumor del mar que grita eternamente/tierra a la vista”. (vmsamano@hotmail.com)